

NATURE Inauguration du nid de cigognes

Mulhouse... enfin un village

Si le nid trône depuis plusieurs jours sur le toit de l'Hôtel de ville place de la Réunion, l'inauguration de ce dernier et la signature de la convention entre Mulhouse et l'Aprécial (*) ne se sont déroulées qu'hier..

LE MOMENT ÉTAIT SYMBOLIQUE. Depuis hier Mulhouse a décroché son label de « Village cigogne d'Alsace ». En effet, Maryvonne Buchert vient de signer, au nom de la ville, une convention la liant à l'Aprécial, l'Association de protection et de réintroduction des cigognes en Alsace. Comme l'a souligné Michel Habig, le président de l'association, « cette signature permet de concrétiser ce que la ville de Mulhouse a et va encore faire dans les prochaines années pour protéger et pour favoriser l'installation et le maintien des cigognes en Alsace à travers son adhésion au réseau Village Cigogne d'Alsace. Cette charte est un véritable engagement ».

2013, une année calamiteuse pour les cigognes

C'est Gérard Wey, le directeur de l'Aprécial, qui a rappelé les grandes lignes de cette charte à laquelle une cinquantaine de villes et villages alsaciens ont déjà adhéré. Il a aussi évoqué le long chemin parcouru par l'association depuis 30 ans, annon-



Signature de la convention (à la plume !) entre la ville de Mulhouse représentée par Maryvonne Buchert et le président de l'Aprécial, Michel Habig. PHOTOS DNA - A.C

çant la présence aujourd'hui de 750 couples de cigognes sur toute l'Alsace. « Un couple peut avoir entre un et six petits tous les ans. L'an dernier, par exemple, a été calamiteux en raison de la météo froide et surtout pluvieuse. Conséquence : une forte mortalité des petits. Cette année devrait être meilleure ! ». Et de rappeler aussi « que la cigogne a bien failli disparaître. En 1960, il ne restait plus que 148 couples dans la région. En 1974, ce chiffre était tombé à ... neuf. Avec des vétérinaires, des ornithologues et des particuliers, nous avons pu remettre en route le processus de réintroduction. Mulhouse depuis pas

mal d'années, notamment avec le zoo, a contribué à cette réintroduction ».

Renforcer l'image alsacienne de Mulhouse

Pour sa part, l'adjointe au maire, Maryvonne Buchert, a fait un clin d'œil en direction de l'association « Mulhouse j'y crois », qui à la base avait émis l'idée de cette réintroduction : « La concrétisation de ce projet renforce l'identité alsacienne de Mulhouse. La réintroduction de ce couple de cigognes va donner à la cité et à son centre un nouvel élément d'ambiance ». Présent également à cette occa-

sion, l'association « Mulhouse j'y crois » et son président Frédéric Marquet qui a parlé « d'une mission achevée ». Et quelle mission : il a fallu mobiliser les bonnes volontés et surtout trouver de « généreux donateurs » afin de financer les quelque 5 000 € du projet. L'association a réussi son challenge avec 80 bonnes âmes. Les plus modestes ont donné 25 €, certains 100 €, les plus généreux jusqu'à 1 000 €. Reste à présent à patienter jusqu'au moment où le couple d'échassiers décidera de prendre place dans son nid. ■

► (*) L'Aprécial, créée à l'initiative

du Conseil Général du Haut-Rhin en 1983, a pour but la protection et la sauvegarde du patrimoine naturel de nos régions, et particulièrement de la faune et de

la flore. Elle suit actuellement essentiellement 4 espèces, la cigogne, la loutre, la gélinoite et le grand tétras.

ALAIN CHEVAL

Un peu d'histoire



Inestimable cadeau pour Gérard Wey le défenseur de la cigogne.

Avant de remettre un cadeau à Gérard Wey, Frédéric Marquet a raconté qu'il s'était « amusé » à faire un tour aux archives municipales : « Nous avons fait cette étonnante découverte : cela fait 99 ans qu'il n'y a pas eu de nid de

cigogne au centre-ville de Mulhouse. Le dernier article qui évoque ce nid est daté de 1915. À l'époque le nid surplombait la Tour Nessel. Si l'on remonte dans le temps, de nid de cigogne au centre-ville (on ne parle pas du zoo de Mulhouse), il faut remonter au XV^e siècle. On mentionne à cette époque-là une maison avec un nid. Mais il n'y a pas de numéro ni de rue, juste un nom donné à la bâtisse ». Une fois terminée cette petite plongée dans l'histoire mulhousienne, le président de l'association « Mulhouse j'y crois » a remis à Gérard Wey les deux articles en question ainsi qu'un tableau avec la seule image de cigogne au centre de Mulhouse... justement place de la Réunion; un document également découvert aux archives municipales. De précieux éléments qui trouveront toute leur place dans le livre qu'est en train de rédiger le directeur de l'Aprécial.

A.C